



Sommaire

Trois jours sur le camp d'été 2023 des Vulcains dans le Haut-Giffre (suite et fin).....	1
Entraînement militaire au Spéléodrome avec l'adjudant Jean-Mi.....	3
Dépollution puits de Clairlieu. Acte I.....	4
Classes olympiques, année 2023-2024.....	4
Animation 2023 à la base de loisirs du Grand Nancy.....	5
Les p'tits CR.....	5
Tarifs 2024.....	6
Programme des activités et réunions.....	6

Trois jours sur le camp d'été 2023 des Vulcains dans le Haut-Giffre (suite et fin)

Olivier Gradot

Samedi 15 juillet 2023

Le réveil est toujours en mode grasse matinée et c'est la chaleur du soleil qui nous sort de nos couettes, nous rejoignons le reste de la troupe au refuge pour nous enquiller une série de cafés. Les équipes se forment en fonction des objectifs.

Pour Charles, Théo, Thomas et moi nous monterons à nouveau au JB pour aller rejoindre le réseau de la Pierre Qui Tombe avec deux objectifs en tête, d'une part faire la topographie de ce qui est déjà connu et d'autre part aller « désobser » le passage actuellement trop étroit pour y passer qui, à la suite de la reconnaissance faite par Théo en juillet 2022, pourrait donner sur ce que nous avons appelé l'année dernière « la Galerie de la Mèche de Huit » en référence au seul outil qu'il avait à disposition pour commencer à creuser un peu et par analogie la galerie du Huit de la Combe aux Puaires.

Les deux éclopés du genou, alias Charles et moi-même, partons devant pour ne pas retarder la marche, espoir futile ! à mi-parcours nous sommes rattrapés par Thomas la Gazelle qui galope en sautant de cailloux en cailloux juste derrière un lynx sherpa qui avale lui aussi la pente avec appétit.

Une fois tous devant le V4 nous profitons de la climatisation et cassons la croûte à base de comté, de saucisson et de pain. Le traditionnel bouquet de fleurs déposé sous le porche nous rappelle que nos compagnons nous attendent quelque part... L'inertie du groupe sera raccourcie par l'arrivée d'un orage qui motivera les gens à se changer plus rapidement.

Nous nous fauflions dans l'entrée, nous rejoignons la salle Delacour qui cette année offre de superbes colonnes de glace, enquillons (certains avec moins de classe que d'autres) les toboggans des conduites forcées et arrivons au sommet du puits des Savoyards. Théo et Thomas rajoutent un bout de main courante au bout de la vire afin de sécuriser un passage proche du vide puis nous nous rendons en haut du réseau. Nous nous séparons en deux équipes, Théo et Thomas feront la topographie et Charles et moi nous occuperons de la désobstruction.

Je commence par élargir en creusant le premier passage bas afin de le calibrer pour les gros, Charles dégage et stocke ce que je lui envoie dans la tronche. Après 20 min ça passe bien, je rejoins le bout du boyau, Charles m'assiste en me passant des outils et en stockant là où il peut ce que je lui file. Il n'y a pas beaucoup de place mais rapidement je peux envoyer tout ça de l'autre côté. Après 30 min de creusage et de coup de burin le passage me semble possible en gigotant ma panse. Je tente et après quelques contorsions arrive de l'autre côté.

(Suite page 2)

(Suite de la page 1)

« Jackpot » dis-je à Charles qui demande des nouvelles « ça continue ». Le temps qu'il me rejoigne, je vais jeter un œil en prenant mille précautions pour ne pas trop impacter la zone vierge. Le sol est constitué de beaux carreaux de chocolat et l'ensemble de la galerie est recouvert de superbes coups de gouge qui dans l'urgonien veiné de blanc sont du plus bel effet, la galerie a une belle section, après une trentaine de mètres elle semble malheureusement s'arrêter. Charles m'a rejoint et il est tout souriant ! « Wow ma première « première » !!! » (en vrai il a déjà fait de la première à Vauvougier mais bon, on ne peut pas comparer de la première faite au tunnelier à l'arrivée dans une galerie ☺).

Et... Première « première » au JB svp ! » lui dis-je, ça rajoute des points au CV, ahah !

Nous décidons d'aller rejoindre les autres pour profiter ensemble de la découverte de la galerie de la « Mèche de Huit » (au moins il n'y aura pas eu de discussion pour choisir son petit nom). Une fois la topographie finie nous faisons une pause Dragibus puis allons tous voir la galerie en prenant soin de minimiser notre impact en ne touchant pas les parois. Nous cherchons d'éventuels autres dépôts que ce soit vers les hauteurs ou vers le bas, mais force est de constater que nous allons encore devoir utiliser le fameux diction « fort potentiel, mais grosse désob à prévoir ». En effet, l'ensemble des possibles suites sont colmatées et là, ce n'est pas en une heure de creusage que cela va passer.

Je remarque quelques détails particulièrement chouettes niveau spéléothèmes. Vers la fin de la galerie se trouve un gour fossile. Tout son contour est constitué de fines grappes d'étoiles de dents de cochons et ces dernières ont toutes été recouvertes de petits sapins d'argile, c'est superbe mais tellement fragile que je dis à mes collègues de ne pas venir voir. Avec précaution je photographie le phénomène et m'écarte de la zone. Quelques fistuleuses, draperies et belles stalagmites blanches ou jaunâtres se trouvent aussi dans cette zone. Au sol de la galerie nous trouvons un cadavre de chauve-souris.



Théo et Thomas font la topographie de la galerie et Charles et moi nous occupons de la prendre en photo sous

tous les angles en documentant aussi la morphologie des parois et des spéléothèmes.

Une fois tout ceci fait nous ressortons de la galerie. Petite première, certes, mais particulièrement esthétique et topographiée / photographiée dans la foulée donc un bilan plutôt positif pour cette journée.



Nous reprenons ensuite le chemin vers la surface avec une pause photo au niveau des colonnes de glace, Théo ira jeter son nez dans le récemment ouvert V15 et une fois tous dehors nous sommes bien contents qu'il ne pleuve pas (nous avons un peu la crainte de nous faire saucer sur toute la descente, ce qui est large moins sexy).

Nous chargeons le matériel et redescendons vers le refuge. Il est tôt et le soleil est encore présent à notre arrivée. Une tablée de Vulcains est en train de se sustenter à base de Croziflette sur la terrasse. Nous décidons d'aller nous prendre une pinte de bière que nous savourons comme des pachas installés dans nos transats (Level de Zen : 9,5/10) avant de nous aussi nous attabler pour un dîner de compétition à base d'omelette, de diots et d'écrasé de pomme de terre au reblochon. Les ogres que nous sommes trouveront encore de la place pour de la tarte aux myrtilles et l'ensemble de la troupe se finira sur quelques verres de Génépi.

C'est bien gavés que nous rejoindrons nos duvets pour une nouvelle nuit à la belle.

Dimanche 16 juillet 2023

C'est malheureusement déjà la fin de ce « trop court week-end prolongé », et nous devons en plus la jouer fine, car le tour de France passe dans la vallée.

J'essaye de réveiller Théo tôt, mais quand ce dernier regarde l'heure il se retourne en me disant « il est 5 h 40... On avait dit 7 h ! » Bon... tant pis, je me lève donc seul et me prépare un café froid

(Suite page 3)

(Suite de la page 2)

lyophilisé en me disant que c'est comme un café frappé bu au bord de la plage. Le temps est maussade mais il ne pleut pas, quelque part ça nous fera moins suer lors de la descente, me dis-je. Finalement non, car une fois les premiers Vulcains debout, le soleil revient. Théo et Charles se lèvent, nous lavons le matos dans le ruisseau, nous partageons le café avec l'équipe déjà levée puis nous ne traînons pas et enquillons la descente après avoir remercié nos amis pour ces bons moments.

Nous arriverons au parking pour 10 h, tout juste à temps pour se faire bloquer à 5 min près par le TDF... la lose, ahah, nous essayons pendant 45 min de ruser en passant par des chemins étranges puis



finalement le verdict c'est de passer par Morzine et Thonon les Bains. Avec la pause Mc Donald bien sale, le trajet nous prendra 8 h 30 : un record ! Mais les souvenirs du week-end en valent bien la peine.

Nous nous

quittons vers 18 h 30 et retournons chez nous.

Encore un grand merci à vous les Vulcains pour l'invitation, merci à la nature pour le soleil et les paysages magnifiques et merci à toute l'équipe du refuge du Folly pour les délices de l'âme et du palais !



On espère à très bientôt, bises des Usaniens !

Photos dans l'amont dans le secteur V6 / Salle de l'Écho : https://www.flickr.com/photos/olivier_gradot/albums/72177720309845619

Photos dans la galerie de la Mèche de Huit (continuité du réseau de la Pierre qui Tombe) et sur le retour à la salle Delacour : https://www.flickr.com/photos/olivier_gradot/albums/72177720309832665

Entraînement militaire au Spéléodrome avec l'adjudant Jean-Mi

Dominique Ravaller

Ce 17 août matin nous avons rendez-vous à 8 h 00 au parking de la Haute-Borne pour guider 14 militaires pour une traversée du Spéléodrome. J'arrive donc sur place vers 7 h 50 et là ! Surprise ! Jean-Mi sort de la voiture en treillis camouflage, y compris les bottes. Il ne lui manque que le casque réglementaire. Organisation militaire oblige à 8 h 00 précise le groupe arrive. Après une petite demi-heure de préparation nous sommes au sommet du puits. Nous moulinons quelques militaires, mais la majorité d'entre eux descend en autonomie. C'est plus simple pour moi, je n'ai qu'à assurer d'en bas. Le parcours commence, les explications sont rapides et succinctes, ils sont là pour bosser, alors on marche. Enfin si on veut, car moi je fais le serre-file et la file, elle, s'étire rapidement. Les premiers avancent d'un bon rythme et Jean-Mi sort son sifflet pour ralentir un peu la cadence (merci Jean-Mi).

Petite visite dans le puits de Haute-Borne. Pas

d'hésitation pour les militaires tout le monde prend un bain. Arrivés à la porte du « sous-marin » idem ! Ils ne cherchent pas à rester au sec, il est trop tard. Pour l'expérience du noir Jean-Mi innove : on descend les escaliers sans lumière en file indienne une main sur l'épaule de celui qui est devant nous. Je me demande comment ça va finir, en rampant dans l'eau avec un fusil peut-être ? Mais non, je m'inquiète pour rien, la suite se passe bien avec un petit détour par le puits de Saint-Julien pour Jean-Mi et ses compagnons d'armes pendant que je monte tranquillement le puits de Clairlieu.

Non, le point le plus extraordinaire de la journée reste à venir. Et quand je dis extraordinaire, on est dans le grandiose, dans l'irréel, du jamais vu en 30 ans de spéléo avec lui, à noter dans les archives du club. À encadrer peut-être ? Bref, en un mot je vous le dis, attention restez assis : Jean-Mi a mangé à 13 h 15 ! Oui... 13 h 15 sans jamais le moindre signe de faiblesse ni aucune remarque sur l'horaire. Bref j'ai vécu un moment historique. Je pourrais dire à mes enfants « j'y étais » !

Dépollution puits de Clairlieu. Acte I

Dominique Ravailier

Mes deux (vieux) compères et moi avons rendez-vous le 28 août à 9 h pour évacuer des déchets au bas du puits de Clairlieu. Pour l'occasion Luc, un nouveau membre du club, nous accompagne. C'est l'occasion pour lui de mettre en pratique ce qu'il a appris au mur. Jean-Mi équipe. Une corde pour nous et une pour remonter les déchets. Je descends le premier pour assurer Luc depuis le bas et en trois fois rien de temps Jean-Mi nous rejoint. Pascal reste en haut pour réceptionner les déchets. Bon tout démarre bien. Si on en croit Pascal, on va dépolluer plusieurs puits dans la matinée. À voir ! Il a deux sceptiques en face de lui !

Le premier chargement remonte sans embûche, tout se passe à merveille, donc avec Jean-Mi « on charge la mule » pour le deuxième tour et Luc remonte aider Pascal. Et c'est là que ça se gâte ! Les cordes s'emmêlent et le lourd chargement se bloque dans le milieu du puits. Imaginez une vieille poutre en bois complètement imbibée de flotte dans un kit rempli de ferraille et une table d'écolier accrochée en dessous. Luc qui commençait sa descente en faisant contrepoids est également bloqué. Jean-Mi remonte par les échelles à hauteur de Luc pour l'assister et l'assurer. Les cordes se sont emmêlées en faisant des nœuds tellement serrés qu'il est même envisagé d'en couper une. Après de longues minutes (20-30 ?) Luc arrive en bas, Jean-Mi est au milieu et se débat toujours avec le chargement et compte ses doigts, car il a failli en laisser quelques-uns dans les grilles. Il finit par prendre pied dans le passage qui mène à Saint-Julien et tire tant bien que mal les déchets avec lui.



Je suis remonté auprès de Pascal et nous détricotons tout ce bazar. Ça me rappelle les parties de pêche de mon enfance. Le chargement finit par arriver sur la plateforme et tout le monde souffle un peu. Je redescends et nous évacuons les derniers déchets. Pendant ce temps Luc découvre un peu le Spéléodrome. Il l'a bien mérité. Il ne reste désormais que des gravats en bas du puits et peut-être quelques petits morceaux de fer. Avis aux amateurs. Comme toute sortie qui se respecte à 13 h on est au resto pour recharger les batteries.

Classes olympiques, année 2023-2024

Christophe Prévot

Pour cette 2^e année d'animation spéléologique dans le cadre du programme de [Classes olympiques](#) initié par le CNOSF, trois écoles se sont à nouveau portées volontaires dans le sud du département et aucune au nord ce qui fait que seule l'Usan a été sollicitée au niveau du [CDS 54](#). Le programme fut le même qu'en 2022-2023 (voir : Prévot Chr. (2022) - « Projet « Classe olympique » », [Le P'tit Usania n° 290](#), Usan, Nancy, p. 5-6) avec en première découverte la grotte [des Sept-Salles](#) à Pierre-la-Treiche puis en seconde approche la [grotte Sainte-Reine](#), avec un total de 2 demi-journées de pratique pour chaque enfant (6 journées en tout) en mai-juin et une spécifique pour les enseignants en mars, soit un total de 312 journées-participants. Nous avons

été également sollicités par les conseils pédagogiques départementaux EPS pour animer une découverte du Spéléodrome auprès des conseillers pédagogiques de circonscription (CPC) et commencer à réfléchir à un programme d'activité sportive réalisable en salle de classe en lien avec les gestes propres à la spéléologie.

Merci aux cadres de cette année (Pascal A., Benoît, Jean-Michel, Pascal H., Christophe, Océane, Dominique R. et Sabine) pour avoir permis la découverte de la spéléologie à l'école.

Un article plus complet est à paraître prochainement dans la rubrique « Bruits de fond » de *Spelunca* n° 171 (FFS, 2023).

À lire également, une information parue dans [La newsletter du Cdos 54 de mai 2022](#) en page 1.

Animation 2023 à la base de loisirs du Grand Nancy

Christophe Prévot

Pour la 3^e année consécutive l'Usan a participé à la vie de la [base de loisirs estivale de la Métropole du Grand Nancy](#) en proposant un atelier de découverte des techniques spéléologiques de progression sur corde (TSPC) composé d'une tyrolienne de 55 m sur l'île Bucolique et d'une corde placée sous la passerelle piétonne pour apprendre à grimper comme un spéléologue. Comme l'an dernier il avait été décidé lors de l'AG du club d'animer 2 week-ends, le premier de juillet et le dernier d'août. À la suite de la demande de la Métropole nous avons étudié en début d'année la possibilité de faire une plus grande tyrolienne (traversée de la Meurthe depuis le stade Marcel-Picot et ou depuis la rive), mais malheureusement il n'y a pas assez de hauteur, et donc de pente, au niveau des départs potentiels visités.

Cette année, les conditions météorologiques furent hasardeuses, mais nous nous en sommes bien sortis au final puisque les 4 demi-journées ont pu être réalisées comme prévu.

	6 ans et -	7-10 ans	11-14 ans	15-17 ans	18-25 ans	26-35 ans	36-45 ans	46-60 ans	61 ans et +	Total
F	26	46	30	11	4	4	6	4	10	141
M	25	41	36	6	4	2	9	3	2	128
Total	51	87	66	17	8	6	15	7	12	269

72 participants (26,8 %) provenaient de Nancy, 27 de Saint-Max, 25 de Tomblaine et 18 d'Essey-lès-Nancy : les 4 origines géographiques les plus représentées sont les communes sur lesquelles se déroulent l'animation ou les plus proches. À noter des enfants en vacances puisque nous avons enregistré des participants de Loire-Atlantique (44), Rhône-Alpes (69), Paris (75), Essonne (91) et même de l'île de la Réunion (974).

Merci à tous les bénévoles (Pascal A., Simon, Brigitte, Dominique G., Olivier Gr., Jean-Michel, Arnaud, Pascal H., François, Pascal O., Fabien, Christophe, Éliane, Océane, Théo et Dominique R.)

Les p'tits CR

Christophe Prévot

Liste des petits CR passés sur la liste de diffusion interne du club entre le 22 août et le 25 septembre :

- 23 août : travaux d'aménagement du puits Chouchen (grotte des Sept-Salles, Pierre-la-Treiche) ; 2 participants ; CR d'O. Gradot

Afin de faciliter et fluidifier les passages à la tyrolienne nous avons obtenu un budget de la Métropole pour l'acquisition de harnais [AV Fast](#) avec le matériel pour les longues (corde Beal Verdon II, mousquetons [Petzl Am'D Twist lock](#)) et petit bloqueur [Wild Country Ropeman](#) ainsi que [l'assurance initiation hors milieu souterrain fédérale](#) (subvention totale : 678 €). Du côté des dépenses, en plus des matériels et de l'assurance prévus, vient s'ajouter le coût des boissons post-activité, ce qui aboutit à un bilan final de -159,04 €, le bénévolat étant comptabilisé séparément (16 personnes différentes pour un total de 42 sur les 4 demi-journées d'animation avec 5 h par demi-journée, soit 210 h de bénévolat en tout).

Au niveau de la tyrolienne tout est maintenant bien rôdé pour une fluidité maximale des passages et un temps réduit à son minimum. Cela nous a permis de recevoir 269 personnes (67,25 par demi-journée) avec un pic de 81 le dimanche 2 juillet. Le plus jeune participant avait 3 ans et le plus âgé, une femme, en avait 78 (celle-ci a fait 2 passages et nous a promis de venir au Spéléodrome pour la journée du patrimoine). La plupart des participants est également passée à l'atelier d'apprentissage de montée sur corde.

pour leur présence qui permet d'assurer ce genre d'animation et de faire en sorte que le club soit vu, connu et reconnu des diverses instances municipales et métropolitaines.

Et rendez-vous l'an prochain pour la 4^e édition de la base de loisirs estivale du Grand Nancy !



- 7 septembre : travaux d'aménagement du puits Chouchen ; 2 participants ; CR d'O. Gradot

- 9 septembre : travaux d'aménagement du puits Chouchen des 8 et 9 septembre ; 7 participants (et plus) ; CR d'O. Gradot

Et pour ne rien perdre, retrouvez tous les p'tits CR sur le site du club, rubrique : « [Les p'tits CR](#) ».

Tarifs 2024

Licence avec assurance RC, plein tarif : 75 €

Assurance fédérale IA, option 1 : 30,50 €

Cotisation club, plein tarif : 17 €

Licence initiation : 1 jour : 8 € / 3 jours : 16 €

Frais de maintenance		Combinaison néo. canyon	Lot canyon (néo. harnais, casque)	Casque spéléo	Harnais spéléo	Combinaison spéléo
membre de l'USAN		-	-	-	-	-
personne extérieure au club	forfait journée et week-end	10 €	15 €	5 €	5 €	5 €
	forfait hebdomadaire	-	-	10 €	10 €	10 €

Programme des activités

🦋 Activités régulières (hors périodes de vacances scolaires) :

- **Gymnase** : tous les mardis soir de 20 h à 22 h avec reprise le mardi 5 septembre pour pose des cordes ([gymnase Provençal](#), quai René II, Nancy), apprentissage et entraînement spéléo ou escalade ; **chaussures de sport propres obligatoires.**
- **Piscine** : tous les jeudis soir de 20 h 15 à 22 h 30 avec reprise le jeudi 14 septembre ([piscine de Laneuveville](#), 1 rue Lucien-Galtier, Laneuveville-devant-Nancy), natation ; **bonnet de bain obligatoire, jeton pour casier de vestiaire, caleçon et assimilé interdit ; entrée à 2,65 €/personne.**

🦋 Programme du mois d'octobre

- **Envie d'une sortie non programmée ?** N'hésitez pas à écrire à la liste de diffusion du club pour savoir s'il y a d'autres volontaires : usan@framalistes.org
- **le 8 octobre** : Journée « Spéléo pour tous » à [Pierre-la-Treiche](#) dans le cadre des [JNSC d'automne](#)
- **du 22 au 27 octobre** : Stage régional de Découverte, formation personnelle niveau 1 et 2 et techniques de traversée à Sainte-Marie-aux-Mines / contact : Laurent Guyot

PROCHAINE RÉUNION : MERCREDI 25 OCTOBRE À PARTIR DE 19 h AU LOCAL

🦋 Prévisions

- **les 17-18 novembre et 2-3 décembre** : Stage régional de photographie souterraine à Montrond-le-Château / contact : Olivier Gradot
- **du 15 au 17 décembre** : Stage régional de Découverte et formation personnelle niveau 1 et 2 en Meuse à la Maison lorraine de la spéléologie / contact : Christophe Petitjean

🦋 Activités régionales et nationales

- agenda régional : <http://csr-l.ffspeleo.fr/?view=programme.php>
- agenda national et international : <https://ffspeleo.fr/agenda-230.html>
- actualités fédérales, congrès, rassemblements, etc. : <http://ffspeleo.fr/actus-nationales-150.html>
- stages nationaux EFC / EFPS / EFS : <http://ffspeleo.fr/calendrier-des-stages-27.html>

Toute l'année on recherche des bénévoles du club pour guider des groupes dans les grottes de Pierre-la-Treiche ou au Spéléodrome de Nancy. Pour ces guidages, le club participe aux frais de déplacement et d'usure du matériel personnel à raison de 40 € par journée d'encadrement. Vous êtes intéressés ? Contactez Pascal Houlné, responsable des activités éducatives : houlne@orange.fr ou 07 81 66 10 22.

 Veuillez transmettre vos articles, propositions pour le programme et annonces diverses pour le bulletin *Le P'tit Usania* à Christophe Prévot : christophe.prevot@ffspeleo.fr ou 03 83 90 30 25.

Financeurs et partenaires de l'Usan :

